



10, Dec, '70.
N.Y.O. 103

Ed: KOU MUKAI JAP.
354 Karayamachi HIMEJI

通鑑

昭和45年12月10日号 Tel 0792
「新日本」社説欄 235

姫路市かの山354 2368
イオム同盟 向井孝

は論のが戦争を許す

11月23日

五日未明の事
細々とつてし
めつゝへり

おぞく
うの廻
洞へだ
か示し
死だけ
。死は

何となく

三へ又

かたやい
の家を出
詠ひと
死なねば
ような死
しま前

のをも
生家にか

つてい
うとし
されゆ

砂川

自由連合への旅 6 — 岩

自由連合への旅 6-1 常（長の一富山-金沢-高山-はとララ行倒れ）
この、いさやかカツコイイ標題へを、大上段にふりかざしたオカゲで、本物の旅は八月上旬、とつくる昔
に終つてゐるのに、紙上ではナチとしてすさまない。どうどう、帰りつかず、本号で行き倒れることとなつた。

○ワ・29・キブリの集りで

「しかししながら」と
「それだからこそ」と

集会などで、討論をつなぐのに、この二つの型があるようだ。へ井証法的とへ帰納法的と云ふのかもしれない。

だが、よく前後との関連や、あとへつなぐことなどをみてみると、ナント、ほとんどがカリガナじのである。

甘が、そのしわせかを頻用することによつて、論理の展開は、しだいに大きくなつてくる。

後者は、相手との関係を、さらにつくり出そうとする姿勢一方向にあいて語られている。

このことは、集会で発言するとき、より強く意識化されていなければならぬだらう。

この日の朝霧が深めてゆく。昇華して、へされどか
ハルシメ。ハサハサハサトーハドガ大臣正
キアソ地金アヤハツヒン。
<關係一類一例>

「共同体」「前江の意味」「集会のモチオ」などについて
22では、全部書ききれない。中巣半端で、中止です。

問題であります。人間は一體と見做してゐるのか。

11月28日 大門一樹さんと。
大門一樹さんから常識があつて、十数年ぶりに出逢う。彼の近著「資本の論理」は、ぼくにとって、また新しい市民運動にとって、大きな暗示だった。アルードンが日本で、この「資本論」はじめて評価されだしているとき、財産は資本だ、というアルードンの経済学に、きわめて実証的に、現代的視点をあたらしく与え、さらに発展させていたる点で、注目すべきへ他におなじ学者などある。大門さんのこうへ消費主義へは、ぼくが暴力論ノートの「生活」と重なる意味のものである。今夜、いろんな意味で、運動への助力へ時には諱謨などへひつぱり出す所見たんだ。

事大銅山から転住して、海島に住む大蛇
（復讐）毒煙酒の能人たる砂田友達（すばらし）がつて、砂田連隊の大蛇
（ひこう）にひらして、車と太陽とぼくの3年半の
ことは、ベトナムで、車と太陽とぼくの3年半の
和歌山の交い事で、もう五年もたつて、おまえと
ライオンの絵を一個、おおちれど、おまえ
がみてなれど、五年間おまえが出来ないといふ。
妻で死んでいた、水面上に倒れていた、
うになれる。一ノイタヌがアラカルト金剛
からサルササギで、

麻 巻 踏 セ ん 死 ね !!

(1) こうことかいぱいで、まともられない。思いつくままにー。

70年12月6日午前5時・山廉さんは亡くなられた。78才。

故人の遺志で、遺体は無宗教・無儀式で順天堂病院に、学術解剖のため引取られ、骨ひとつこさない簡素まで、生前主張通り此の地上から消えた。・・・

④ 12月30日。午後。山廉さんはベッドに、すつかり

やせて小さくよこたわっておられた。言葉はもうほとんどなくされ、半分は推量で、「・・・ですか」と同じかえすとうなずかれるのだった。こちらからの話は、よくわかられたが、應えのない会話はとぎれ勝ちで、どうしようもない思いで宙をとんだ。右手だけが、ほんのすこしきく。それを大きくうごかす。体を左へ傾むけてほし

いという合図とわかつた。「こうラ・グスカ」二三分钟して戻す。それをくりかえし求められた。10年の間、病床にありながら、被瘡がなかつたのは、看護もさりながら、この山廉さんの細かい気くばり一體をうごかすことについたのだろう。手を差し入れると、腰の下が汗ばんでぬれていた。その生あたたかい濕り氣が指先きに波みとあるようだつた。肌着の着がえをした。抱きあげると、思いのほか重かつた。一死んだ妻のあの軽さをあわがれのあらうつに手をにぎると、思いがけぬ強い握りかえが来た。のぞきこんだぼくの眼をどうぞ、まばたきもせず、じいつと放さない。此られ詰問されるようだつた。表へ出ると、もうこれで生きてあいできぬかもしれない、と思つた。顔を空にむけて、よつぱらいのよう、よろめき歩いた。

⑤ 11月23日。玉川信明さんを一しょに、おたずねした。たそがれ日記を編集し、若干の解説や評伝をつけて、上梓先をさがし、本にする、そのお許しを得るためにあつた。病状は7日とあまり変りなかつた。むしろ、こちらが要件をいつたり、質問すると、はつきり是非を表明された。「祖先は山廉素行だ」ということを聞いたことがありますか?」^{中国の}「レ」というと、奥さんの横からの説明に、強く腕をふつて「デタラメタ」と云われた。大同党へは入党されたのですか?」「入党した」・・・

夕刻までの数時間、いまからおもえず、このせいで最後の出会いとなつたひとときを、「丁度来ておられた長女、

(2) 毎月一回、当分の間上京して山廉さんの偉大な生涯を、未知の人々に伝えるのは、僕の役目だと思う。次号イオムで、改めて書きたい。

アイ・さんをまじえてーうからかと過じたのだった。

⑥ 山廉さんの生涯は、何よりもエスペラントとアナキズムの二つの運動を、不可分一体のものとしてその全身に表現したものだつた。エスペラントとアナキズムがこのように全生涯を賭けて切実に結びつき展開されたものを、ぼくは世界のどこにもみるとはできない。

⑦ 山廉さんは、明治40年春、家を出て上京、出版社の有楽社にたよつた。たまたま有楽社は、創立まもない日本エスペラント協会(JEA)事務所があり、社内講習会でエスペラント語をまなぶだ。そしてすぐJEAの無給書記として働きはじめるとなつた。山廉さんの生涯は、ある意味で日本エスペラント運動のはじめから始まるひとつの歴史であつた。

⑧ 大連事件直後の明治44年5月、山廉さんはJEA会員名簿から住所をさがして大杉栄に手紙を出し、そして密会した。以降、彼はアナキズム運動が、国際的交流と連帶をつむに保ち、その中心の働きの中には、つねに山廉さんはいた。(山廉さんが国際的にどの位も出かけていった、日中アナ交流の仕事は、山廉さんあつてのことだつた。)大杉の国際アナ大会出席の旅費入手は、山廉さんが渡支して工作したのは有名だ。

⑨ 印度でW.R.A.へ戦争抵抗者インター(世界大会)があつた。それに出席して帰日した一九六一年12月、胸血で半身不隨となつれた。以降、筆のとれる一九六六年まで、向井の請いにより「たそがれ日記」を書きつづけられた。日記は、全八冊、すべてで九一篇、自伝追想、記録、論説主張、隨想として中国、台湾、比国印度にわたり、アナキズム運動史、エスペラント運動にとつても、貴重な資料の宝庫でもある。